

Amenazas de muerte contra el Sr. José Suassnavar, Subdirector de la FAFG

Nuevas informaciones

GTM 007 / 0507 / OBS 055.2

Nuevas amenazas de muerte / Hostigamiento

Guatemala

31 de julio de 2008

El Observatorio para la Protección de los Defensores de Derechos Humanos, programa conjunto de la Organización Mundial Contra la Tortura (OMCT) y de la Federación Internacional de Derechos Humanos (FIDH), ha recibido nuevas informaciones y solicita su intervención URGENTE ante la siguiente situación en Guatemala.

Nuevas informaciones:

El Observatorio ha recibido con preocupación nuevas informaciones de fuentes fiables sobre nuevas y recientes amenazas de muerte recibidas por el Sr. **José Suassnavar**, Subdirector de la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG)[\[1\]](#), amenazas que se extienden a los demás miembros de la Fundación.

De acuerdo con las informaciones, el 27 de julio de 2008, hacia las 23:17, el Sr. José Suassnavar recibió en su teléfono celular un mensaje que decía: “José a cada coche le llega su sábado”. Posteriormente, el día 28 de julio de 2008, hacia las 13h17, se recibió de nuevo en el teléfono celular del Sr. José Suassnavar otro mensaje proveniente del mismo número de celular de donde le habían enviado el primero. Este nuevo mensaje decía: “Que pasa coche cuidado con los derrumbes”. Luego de este segundo mensaje, el mismo día se envió una respuesta al número de donde se habían enviado los primeros preguntando: “No entiendo, me podría aclarar a que se refiere”.

Ante esta solicitud de aclaración, el mismo día, hacia las 16h58, se recibió en el mismo teléfono del Sr. José Suassnavar una respuesta que decía: “El antropólogo caba cuidado con los der”.

Posteriormente el martes 29 de julio del 2008, hacia las 08h32 se recibió un nuevo mensaje en el celular del Sr. José Suassnavar que decía: “Te vamos hacer caca estas vigilado”.

Según las denuncias, en razón a que existe una total ausencia de investigación sobre las amenazas contra los miembros de la FAFG, no se puede aproximar una individualización de los responsables de estos hechos. De otra parte, las informaciones destacan que estas nuevas amenazas han ocurrido en el contexto de la renuncia del Fiscal General de la República quien ha sido criticado por los altos niveles de impunidad, en particular en los casos de violaciones graves de los derechos humanos del pasado.

El Observatorio vuelve a rechazar con firmeza estos actos de hostigamiento y de graves amenazas en contra de los miembros de la FAFG y manifiesta su profunda preocupación por la seguridad e integridad física y psicológica de los Sres. José Suasnavar, Fredy Peccerely, Leonal Paíz, Omar Bertoni, la Sra. Bianka Peccerely (ver “Antecedentes y contexto de la situación”), y la de todos los miembros de la FAFG. El Observatorio urge a las autoridades guatemaltecas a que adopten todas las medidas urgentes, oportunas y apropiadas para garantizar la seguridad y la protección de todas estas personas y de los miembros de sus respectivas familias.

Antecedentes y contexto de la situación:

El Observatorio destaca con mucha preocupación que la FAFG ya ha sido víctima de numerosas agresiones desde febrero de 2002 y que estas amenazas constituyen el tercer conjunto de amenazas que recibe la FAFG en lo que va corrido del presente año; siendo las anteriores, las que recibieran el Sr. Fredy Peccerely, Director Ejecutivo, el Sr. Omar Bertoni Girón, Jefe del Laboratorio de antropología forense, la Sra. Bianka Peccerely, hermana del Director y esposa del Coordinador de osteología forense, y el mismo José Suasnavar en el mes de mayo[2] .

En efecto, la última intervención del Observatorio al respecto fue realizada consecuentemente a las informaciones de fuentes fiables sobre las amenazas de muerte recibidas durante el mes de mayo de 2008 por los miembros de la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG), entre ellos el Subdirector de la misma, el Sr. José Suasnavar[3] .

De acuerdo con las informaciones, el 19 de mayo de 2008, hacia las 8h30 de la mañana, varios miembros de la FAFG, especialmente los Sres. Fredy Peccerely, José Suasnavar, Leonel Paíz, Jefe del Departamento de Arqueología, Omar Girón y la Sra. Bianka Peccerely recibieron nuevas amenazas de muerte a través de un correo electrónico.

Según las denuncias, el mismo correo fue enviado desde una cuenta electrónica proveniente de yax.pedro@yahoo.com, y registrada bajo el supuesto nombre de Pedro Yax, y que decía, entre otros lo siguiente: “Bueno malditos les ha llegado el día. Están vigilados y los mataremos. Malditos revolucionarios. Su seguridad a la mierda, todos están vigilados”.

De acuerdo con las informaciones estas amenazas habrían podido estar relacionadas con la publicación, el 19 de mayo de 2008, de una foto de una exhumación realizada por la FAFG en Plan de Sánchez que acompañaba un artículo del periódico Prensa Libre informando sobre la investigación dirigida por el Juez Undécimo de Instancia Penal, Eduardo Cojolún, correspondiendo de esta forma a una comisión rogatoria solicitada por el Juez Santiago Pedraz de la Audiencia Nacional Española.

A raíz de dicho artículo de prensa se habría relacionado públicamente el trabajo que lleva a cabo la FAFG con las diligencias realizadas por el Juez Cojulún.

El Observatorio rechaza esos nuevos actos de hostigamiento y de graves amenazas en contra los miembros de la FAFG y manifiesta su profunda preocupación por la seguridad e integridad física y psicológica de los Sres. Fredy Peccerely, José Suassnavar, Leonal Paíz, Omar Bertoni, la Sra. Bianka Peccerely, y la de todos los miembros de la FAFG así como del juez Eduardo Cojulún y de los testigos que acuden a él y urge a las autoridades guatemaltecas a que adopten todas las medidas urgentes, oportunas y apropiadas para garantizar la seguridad y la protección de todas esas personas.

Acción solicitada:

Favor dirigirse a las autoridades de Guatemala urgiéndolas a:

0. tomar de manera inmediata las medidas más apropiadas para garantizar la seguridad y la integridad física y psicológica del Sr. José Suassnavar y de todos los miembros de la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG), así como de todos los miembros de sus respectivas familias;
0. llevar a cabo una investigación completa, independiente, exhaustiva e imparcial en torno a estas nuevas amenazas contra el Sr. José Suassnavar y en general en torno al frecuente hostigamiento contra los miembros de la Fundación FAFG con el fin de identificar a los responsables, llevarlos ante un tribunal competente, independiente, justo e imparcial y aplicarles las sanciones penales, y/o administrativas previstas por la ley;
0. poner fin a todo tipo de hostigamiento, amenazas y de intimidación en contra de todos los defensores de derechos humanos en Guatemala;
0. asegurar la aplicación de lo dispuesto por la Declaración sobre los Defensores de los Derechos Humanos, adoptada por la Asamblea General de la ONU el 9 de diciembre de 1998, en particular en lo referente a la protección del derecho de toda persona “individual o colectivo, de promover la protección y el respeto de los derechos humanos, de las libertades fundamentales, tanto en el plano nacional como internacional y a esforzarse por ellos” (Art.1) así como en lo relativo al deber del Estado de garantizar “la protección de toda persona, individual o colectivamente, frente a toda violencia o represalia, discriminación, negativa de hecho o de derecho, presión o cualquier otra acción arbitraria del ejercicio legítimo de los derechos mencionados en la presente Declaración” (art.12.2);
0. de manera general, garantizar el respeto por los derechos humanos y las libertades fundamentales en todo el país de conformidad con las normas internacionales de derechos humanos ratificadas por Guatemala.

Direcciones:

- Licenciado Alvaro Colom Caballeros, Presidente de la República de Guatemala, Casa Presidencial, 6 a. Avenida, 4-18 zona 1, Ciudad de Guatemala, E-mail: cbarrientos@presidencia.gob.gt. Fax: +502.221.44.23; + 502.238.35.79

- Doctor Rafael Espada, Vicepresidencia de la República, E-mail: ipaloma@vicepresidencia.gob.gt
- Sr. Embajador Carlos Ramiro Martínez Alvarado, Misión Permanente de Guatemala ante las Naciones Unidas en Ginebra. Chemin de Sous-Bois 21, 1202 Ginebra. E-mail: mission.guatemala@ties.itu.int ; onsuiza@minex.gob.gt FAX: + 41.22.733.14.29. Tel.: + 41.22.733.08.50.
- Embajada de Guatemala en Bruselas, 185 avenue Winston Churchill, 1180 Uccle, Bélgica. Fax: + 32 2 344 64 99. Correo-E: embaguate.belgica@skynet.be
- Licenciado Oscar Humberto Vásquez, Corte Suprema de Justicia, E-mail: carresis@oj.gob.gt ; FAX: + 502.232.66.26,
- Doctor Carlos Vinicio Gómez, Ministro de Gobernación, 6a. Avenida 4-64, zona 4, nivel 3, Ciudad de Guatemala, Fax:+502.362.02.39/ +502.362.02.37 E-mail: vgomez@mingob.gob.gt; gobernacion@mingob.gob.gt
- Sra. Comisaria General Isabel Mendoza Agustín, Directora General de la Policía Nacional Civil, 10ª. Calle 13-92 zona 1, Ciudad de Guatemala. E-mail: juarrozv@hotmail.com, Tel.: + 502 2329.0000 ; + 502 5308.4825 Fax: + 502.2251.9382
- Doctor Sergio Fernando Morales Alvarado, Procuraduría de los Derechos Humanos, (PDH), 12 Avenida 12-72, zona 1, Ciudad de Guatemala, Fax:+ 502.238.17.34, E- mail: gmasariegos@pdh.org.gt / opdhg@intelnet.net.gt
- Licenciada Ruth del Valle, Comisión Presidencial de Derechos Humanos, COPREDEH, E-mail: coprekeh@coprekeh.gob.gt ; 2ª Avenida 10-50 Zona 9, Ciudad de Guatemala, FAX:+ 502.2334.0119
- Sr. Fiscal General de la República, Jefe del Ministerio Público, E-mail: fiscalgeneral@pm.lex.gob.gt ; 15 Avenida 15-16 zona 1, Barrio Gerona, 8º nivel, Ciudad de Guatemala, FAX: + 502.2411-9124
- Sra. Isabel Mendoza Agustín, Directora General de la Policía Nacional Civil, 10ª. Calle 13-92 zona 1, Ciudad de Guatemala. E-mail: juarrozv@hotmail.com. Tel.: + 502 2329.0000 ; + 502 5308.4825 Fax: + 502.2251.9382
- Sr. Rodas Haroldo Rodas Melgar, Ministro de Relaciones Exteriores, 6 Calle y 7 Avenida, Zona 1, Ciudad de Guatemala. Fax: + 502.251.84.45 E-mail : mint@mieno.gt

Favor escribir también a las Representaciones Diplomáticas de Guatemala en sus respectivos países.

Ginebra-Paris, 31 de julio de 2008

Favor informarnos sobre cualquier acción emprendida, citando el código de este llamado en su respuesta.

El Observatorio, programa conjunto de la FIDH y la OMCT, está destinado a la protección de los defensores de los derechos humanos víctimas de violaciones y a proporcionarles una ayuda cotidiana

tan concreta como sea posible. Premio de Derechos Humanos de la República Francesa, 1998

Para contactar al Observatorio, comuníquese con la Línea de Urgencia:

Tel. y fax: FIDH: + 33 1 43 55 20 11 / + 33 1 43 55 18 80

Tel. y fax OMCT: + 41 22 809 49 39 / + 41 22 809 49 29

E-mail: Appeals@fidh-omct.org

[1] La FAFG es una institución no gubernamental, fundada en 1992, que mediante la investigación antropológica forense recupera restos óseos, hace esfuerzos por establecer identidades, intenta establecer las causas de su fallecimiento y además, a través de investigaciones de violaciones al derecho fundamental a la vida y en casos de muerte no esclarecidos, contribuye con evidencias y peritaje que auxilian al sistema de administración de justicia.

[2] Ver Informe Anual 2007 del Observatorio.

[3] Ver Llamado Urgente GTM 007 / 0507 / OBS 055.1, seguimiento difundido el 22 de mayo de 2008.

L'OMCT a son siège à Genève, en Suisse. Elle coordonne le réseau SOS-Torture composé de 282 organisations régionales et internationales dans 93 pays sur cinq continents.
Contact : omct@omct.org